

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Villejuif, le 9 octobre 2024

GUSTAVE ROUSSY DÉPLOIE À L'ÉCHELLE NATIONALE LE PROFILAGE GÉNOMIQUE PAR BIOPSIE LIQUIDE POUR LES PATIENTS ATTEINTS DE CANCER

L'ouverture du profilage génomique *Fresh (French Sequencing Hub for liquid biopsy)* par *Gustave Roussy* marque une étape importante dans une approche personnalisée des traitements du cancer et s'intègre pleinement dans les missions de l'IHU Prism, Centre national de médecine de précision. Le laboratoire, installé au sein du département de biopathologie et génétique des tumeurs de l'Institut, a entamé ses opérations au mois de juillet dernier. Réalisée à partir d'une prise de sang, les résultats du test de recherche des altérations génomiques tumorales (panel de 324 gènes) dans l'ADN circulant sont accompagnés de recommandations d'orientation thérapeutique personnalisées. L'ambition est de promouvoir un accès équitable des patients français aux médicaments anticancéreux innovants, en particulier dans des essais cliniques ouverts sur le territoire national au sein des centres hospitaliers publics et privés participant à l'initiative.

Obtenue à partir d'une simple prise de sang, la recherche d'altérations génomiques du cancer par biopsie liquide est une méthode non-invasive. Elle offre une alternative aux biopsies tissulaires traditionnelles. La biopsie liquide est particulièrement intéressante pour les patients dont les tumeurs sont difficilement accessibles, ou dont l'état de santé ne permet pas une intervention invasive. Elle présente également un intérêt chez les patients atteints de cancers métastatiques en donnant une meilleure appréciation de l'hétérogénéité tumorale.

Partenariat public-privé et "Tech transfert" de l'industrie vers l'hôpital

Avec une capacité d'analyse de 4 000 tests par an, extensible à 8 000 tests, le laboratoire *Fresh* est dès à présent opérationnel et reçoit les échantillons des centres hospitaliers partenaires.

« L'ouverture de *Fresh* s'inscrit dans notre mission de rendre la médecine de précision accessible au plus grand nombre de patients. Elle est le fruit de plusieurs années de recherche et d'une étroite collaboration public-privé avec Roche et Foundation Medicine (FMI), partenaires industriels de premier plan. Cette collaboration a permis de rapatrier la technologie de la réalisation de ce test de profilage génomique en France », explique le Pr Fabrice Barlesi, directeur général de Gustave Roussy.

"L'ouverture de *Fresh* représente une avancée significative vers une plus grande équité d'accès à la médecine de précision en France, en permettant aux patients de bénéficier de cette technologie de diagnostic dans des délais courts couplé à l'expertise de l'Institut Gustave Roussy" a déclaré Pierre Mezeray, Directeur Transformation en Santé et Solutions Diagnostiques, Roche Diagnostics

France. “*Ce transfert de technologie - de l'industrie vers l'hôpital - témoigne de notre contribution à faire entrer la médecine de précision dans une nouvelle phase d'adoption et marque une étape cruciale dans la réalisation du potentiel de la médecine de précision en cancérologie pour les patients Français et au-delà*”.

Issu d'un partenariat fort entre le 1^{er} centre de lutte contre le cancer en France et en Europe, 4^e au monde, et le 1^{er} opérateur de screening moléculaire, *Fresh* témoigne de l'engagement de Gustave Roussy, Roche et Foundation Medicine, Inc. à investir dans une médecine de précision personnalisée. Gustave Roussy a choisi d'utiliser le test *FoundationOne Liquid CDx* (F1LCDx), reconnu comme performant dans le domaine du séquençage de l'ADN tumoral circulant avec un rapport coût-efficacité favorable. Il analyse par séquençage à haut débit (NGS) un panel de 324 gènes. Gustave Roussy devient le seul opérateur à proposer actuellement ce test en France.

***Fresh*, un modèle unique**

L'avantage majeur de l'offre de profilage génomique *Fresh* repose sur un rendu des résultats conforme à la réglementation de biologie médicale française enrichi des avis pluridisciplinaires des experts en médecine de précision des réunions de concertation pluridisciplinaire moléculaire. L'objectif est d'orienter les patients vers les thérapies les plus appropriées, et ce, dans une dynamique de réseau permettant l'accès à des molécules approuvées ou innovantes en cours d'évaluation dans les essais cliniques ouverts dans des centres nationaux. Cette combinaison entre un panel de 324 gènes reconnu internationalement, et des avis d'experts de haut niveau est un modèle unique en France, voire dans le monde.

Ainsi, lorsqu'un variant d'intérêt est détecté chez un patient, ce dernier peut se voir orienter vers des essais cliniques adaptés à son profil génomique, à Gustave Roussy ou dans d'autres centres en France plus proches de son domicile. Cette approche permet de personnaliser les soins, mais aussi d'offrir aux personnes atteintes de cancer l'accès à des traitements innovants prometteurs.

Fédérer au niveau national la recherche sur les biopsies liquides

Le programme de recherche PRISM Portal, qui accompagne l'offre *Fresh*, vise à démontrer l'impact clinique de la biopsie liquide dans la prise en charge des cancers métastatiques, *via* la collecte et l'analyse des données issues des biopsies liquides réalisées à Gustave Roussy et dans les centres partenaires.

PRISM Portal ambitionne aussi de découvrir de nouveaux moyens d'action thérapeutique, en identifiant des biomarqueurs innovants et en développant des thérapies ciblées les concernant. Chaque centre participant à PRISM Portal a l'opportunité de proposer de nouveaux axes de recherche innovants. Cette collaboration nationale vise à fédérer les efforts de recherche en oncologie de précision, permettant ainsi à la communauté médicale de mieux comprendre la biologie des cancers et de développer des stratégies thérapeutiques toujours plus personnalisées et efficaces.

Fresh et le réseau qu'il entend fédérer s'inscrivent en totale complémentarité avec les plateformes de séquençage du plan France Médecine Génomique 2025, pour à terme développer un réseau de centres de soins et de recherche clinique sur l'ensemble du territoire national. « *L'ambition est de conduire le changement en oncologie grâce à une recherche possédant un fort impact sociétal qui bénéficie rapidement aux patients* », conclut le Pr Fabrice Barlesi.

A propos de Gustave Roussy

Classé premier centre français, premier européen et quatrième au niveau mondial, Gustave Roussy constitue un pôle d'expertise globale entièrement dédié aux patients vivant avec un cancer. L'Institut est un pilier fondateur du biocluster en oncologie Paris-Saclay Cancer Cluster. Source d'innovations thérapeutiques et d'avancées diagnostiques, l'Institut accueille chaque année près de 50 000 patients dont 3 500 enfants et adolescents et développe une approche intégrée entre recherche, soins et enseignement. Expert des cancers rares et des tumeurs complexes, Gustave Roussy traite tous les cancers, à tous les âges de la vie. Il propose à ses patients une prise en charge personnalisée qui allie innovation et humanité, où sont pris en compte le soin mais aussi la qualité de vie physique, psychologique et sociale. Avec 4 100 salariés répartis sur deux sites, Villejuif et Chevilly-Larue, Gustave Roussy réunit les expertises indispensables à une recherche de haut niveau en cancérologie ; 40 % des patients traités sont inclus dans des études cliniques. Pour en savoir plus sur Gustave Roussy et suivre les actualités de l'Institut : www.gustaveroussy.fr, [Twitter](#), [Facebook](#), [LinkedIn](#), [Instagram](#)

À propos de Roche

Fondée en 1896 à Bâle, Suisse, Roche compte parmi les tout premiers fabricants industriels de médicaments. Elle s'est hissée au rang de plus grande entreprise de biotechnologie au monde et est par ailleurs le numéro un mondial du diagnostic in vitro. Visant l'excellence scientifique, Roche a pour ambition de découvrir et de développer des médicaments et des diagnostics permettant d'améliorer la qualité de vie des patients et de sauver des vies dans le monde entier. Elle est à l'avant-garde de la médecine personnalisée et entend renforcer sa contribution en continuant à faire évoluer la prise en charge des patients. Afin d'apporter à chacun les meilleurs soins, Roche coopère avec de nombreux partenaires et conjugue ses compétences au sein des divisions Diagnostics et Pharma avec des données issues de la pratique clinique.

Reconnue pour sa volonté d'adopter une vision à long terme dans tout ce qu'elle entreprend, Roche a été désignée pour la treizième année consécutive comme l'une des entreprises les plus durables de l'industrie pharmaceutique dans le cadre des Dow Jones Sustainability Indices. Cette distinction souligne aussi ses efforts pour améliorer l'accès aux soins de santé, en collaboration avec des partenaires locaux dans tous les pays où elle est implantée.

Genentech, aux États-Unis, appartient entièrement au groupe Roche, qui est par ailleurs l'actionnaire majoritaire de Chugai Pharmaceutical, Japon.

Pour de plus amples informations, veuillez consulter www.roche.com.

CONTACTS PRESSE

GUSTAVE ROUSSY :

Claire Parisel – claire.parisel@gustaveroussy.fr – Tél. 01 42 11 50 59 – 06 17 66 00 26

Roche

Emilie Bonnet - emilie.bonnet@roche.com

Juliette Da Mota Rocha - juliette.da-mota-rocha@havasred.com